



ЦЕНТРАЛЬНАЯ ГОРОДСКАЯ БИБЛИОТЕКА
ИМ. Ю.Н.ЛИБЕДИНСКОГО
ОТДЕЛ БИБЛИОГРАФИЧЕСКОЙ РАБОТЫ



ЮЖНЫЙ УРАЛ: ТРУД ВО ИМЯ ПОБЕДЫ



МИАСС
2025

В годы Великой Отечественной войны каждый житель СССР сражался за свою родину. Кто-то – на поле боя, а кто-то помогал с тыла. Не были исключением и жители Челябинской области

Государством была оценена трудовая деятельность тыла. Указом Президиума Верховного Совета СССР от 6 июня 1945 года учреждена медаль «За доблестный труд в Великой Отечественной войне 1941–1945 гг.». Этой медалью награждались те, кто обеспечил своим доблестным и самоотверженным трудом победу Советского Союза над Германией в Великой Отечественной войне.

Эта правительственная награда была самой массовой в нашей стране, на 1 января 1995 года ею было награждено более 16 миллионов человек.

Рекомендательный список включает в себя информацию о трудовом подвиге жителей каждого города Южного Урала и всей области в целом (разделы: Экономика войны; Труд как подвиг; Трудовой фронт в каждом городе; Глубокий тыл: помочь, чем можно). Библиографический список (книги и периодические издания) разделены на две части (общие материалы и материалы, раскрывающие трудовой подвиг жителей Миасса). Хронологический охват – 1960– 2025гг. Внутри разделов – алфавитный порядок расстановки библиографических записей.

Все издания, указанные в указателе хранятся в библиотеках города Миасса.

Предназначено для педагогов, учащихся, сотрудников библиотек.

Южный Урал: Труд во имя Победы: библиографический указатель / составитель О.Б.Шакирова. – МКУ ЦБС, Миасс, 2025. – 28 с. – (Серия "Война. Победа. Память"). – Текст: непосредственный + электронный.

Страницы истории Великой Отечественной войны были бы неполными без изучения огромного вклада Южного Урала в дело Победы, роли предприятий этого региона в становлении и развитии ключевых отраслей оборонной промышленности.

Уникальность Челябинской области - в исключительно удачном географическом расположении, наличии всех необходимых природных ресурсов, производственных мощностей, которые в совокупности привели к успешному становлению и развитию военного производства.

Экономика войны

На территории Южного Урала производились практически все виды вооружений и боеприпасов, необходимые фронту. Урал давал стране 40% всей военной продукции: танки, реактивные миномёты, броню, стрелковое оружие, боеприпасы. Здесь выпускали легендарные «катюши», 70% всех танков, в том числе знаменитые Т-34.

За годы войны в промышленное строительство области правительством страны было вложено около 5 млрд. руб. (не считая стоимости эвакуированных заводов). Скоростными методами построили более 35 заводов. Вступили в строй 6 доменных, 28 мартеновских и электроплавильных печей, 5 коксовых батарей, 8 прокатных и трубопрокатных станов. Открыли 28 угольных шахт и 4 разреза.

Составной частью создания на Южном Урале слаженного военного хозяйства стала работа по приему, размещению и восстановлению эвакуированных предприятий. Эвакуация серьезно осложнила перестройку народного хозяйства на военный лад, однако благодаря ей удалось сохранить большое количество предприятий. Прибывшие производственные



мощности более 400 предприятий и более 900 тысяч рабочих и служащих серьезно изменили военно-экономический потенциал региона и превратили его в мощный индустриальный район страны.

С каждым днем в Челябинскую область прибывали все новые и новые предприятия оборонного значения. Помещений не хватало, приходилось задействовать новые, непригодные площадки – один из заводов наркомата боеприпасов, эвакуированный из Ярославля, разместили в здании бывшего элеватора, завод боеприпасов пришлось развернуть в складском хозяйстве, один из заводов Наркомата вооружения получил производственные площадки в бывшем Доме печати, под патронный завод переоборудовали здание пединститута.

Многие из эвакуированных на Урал заводов стали базой для создания новых предприятий. Вот некоторые из них:

- в 1941 году на основе эвакуированного оборудования Харьковского радиозавода организовали Каслинский радиозавод «Радий»;
- Московский автозавод имени И. С. Сталина (ЗИС) послужил фундаментом для Уральского автозавода в Миассе;
- Московский завод № 34 Наркомата авиационной промышленности – Троицкому электромеханическому заводу;
- заводы из Херсона (передвижных электростанций и комбайновый) и завод электромонтажных механизмов из подмосковного г. Пушкино – Челябинскому автомеханическому заводу; текстильное оборудование из г. Серпухова Московской области и г. Ярцево Смоленской области – Челябинскому текстильному комбинату;
- Ленинградский завод «Электросила» и Московский завод «Динамит» – Миасскому заводу специального электрооборудования;
- Московский завод контрольно-измерительных инструментов – Челябинскому заводу измерительных приборов «Калибр»;

- оборудование кузнечных цехов завода «Электросталь» – Чебаркульскому металлургическому заводу;
- Московское предприятие «Дукат» – Челябинской табачной фабрике; прокатный стан трубного завода из Мариуполя – Челябинскому трубопрокатному заводу;
- Московский автозавод ЗИЛ – Челябинскому кузнечнопрессовому заводу; Ленинградский завод К-4 – Челябинскому заводу оргстекла;
- Ленинградский завод «Химмаш» – Челябинскому заводу «Строммашина»;
- предприятия из Москвы, Ленинграда, Одессы – Магнитогорскому калибровочному заводу. Оборудование Нижнеднепровского завода металлических изделий, Солнечногорского сеточного завода и часть оборудования Ленинградского и Московского метизных заводов использовали для создания двух предприятий, которые пустили в 1942 году (в 1954 году объединены в Магнитогорский метизно-металлургический завод).

С большим напряжением работали транспорт и связь. Южно-Уральская железнодорожная магистраль обеспечивала интенсивные воинские, грузовые, пассажирские перевозки. Кроме того, за годы войны на ЮУЖД было уложено более 300 км. новых путей, выстроено около 1 000 новых сооружений.

Выросла горнорудная отрасль. Удвоилась добыча угля и достигла в 1945 году 11,5 млн. тонн. Производство электроэнергии увеличилось в 2,2 раза, превысив в последний год войны 4 млрд. кВт-час.

Сельское хозяйство области снабжало фронт и тыл продовольствием и сырьем.

К середине 1942 года перевод экономики на военные рельсы был завершен. Военная промышленность резко увеличила выпуск вооружения, боеприпасов, снаряжения. За период войны, несмотря на значительные трудности, выпуск промышленной продукции в области вырос в 4,5 раза. Выпуск оборонных изделий вырос в 6 раз.

Труд как подвиг

В условиях Великой Отечественной войны на Южном Урале существенно изменился количественный и качественный состав рабочих кадров. Главным источником пополнения рабочей силы становятся женщины (49%) и молодежь (от 40 до 80%). Для компенсации нехватки трудовых ресурсов была создана трудармия в форме рабочих колонн. Это были трудовые организации военного образца, которые входили в систему НКВД, а позже — МВД СССР.

В январе-феврале 1942 года на трудовой фронт были призваны более 100 тысяч советских немцев (мужчин), затем в октябре — 86 тысяч женщин, а также 300 тысяч человек из советских республик Центральной Азии. Трудармейцы занимались в основном добычей полезных ископаемых,

строительством и лесозаготовками, трудились на предприятиях оборонной и сырьевой промышленности.

Трудовой режим был очень интенсивным. По Указу от 26 июня 1941 года «О режиме рабочего времени рабочих и служащих в военное время» устанавливались обязательные сверхурочные работы продолжительностью от одного до трёх часов в день и отменялись отпуска. Многие квалифицированные работники предприятий ушли на фронт, поэтому трудовые коллективы состояли в основном из женщин, подростков и стариков. В тяжёлых условиях, при нехватке еды и порой прямо на морозе они стояли у станков иногда по 16–18 часов в сутки. Но все понимали, что главное — обеспечить фронт военной техникой, боеприпасами.



Эшелон за эшелоном на станцию Челябинск прибывали эвакуированные специалисты, рабочие. В начале войны 145 школьных зданий были переоборудованы под госпитали и рабочие общежития. В общежитиях устанавливали двухъярусные кровати, в квартирах заселяли даже ваннные комнаты. После многочисленных «уплотнений» в среднем на человека в Челябинске приходилось 2 – 2.5 кв. м. жилой площади. И все же жилья катастрофически не хватало. Приходилось экстренно строить временное жилье – бараки, землянки и плотно заставлять их двухъярусными нарами.

Увеличение выпуска военной продукции шло как за счет интенсификации труда, так и за счет внедрения прогрессивных методов работы, рационализации производства, экономии материальных ресурсов, а также мер по подготовке и обучению рабочих кадров. Широко были распространены различные формы обучения молодых рабочих: стахановские школы, курсы целевой подготовки, курсы подготовки новых рабочих, бригадно-индивидуальное ученичество. Девизом были слова: «Работай так, чтоб от каждой детали фашистские гады на воздух взлетали».

7

Небывалый размах и в самых разнообразных формах получило соцсоревнование: стахановцы двухсотники (выполнение планового задания на 200%), пятисотники (на 500%), двадцатники (исполнение боевых заданий за 20 дней) и др. Широкое распространение получили комсомольско-молодежные бригады, на железной дороге создавались фронтовые паровозные колонны.

Лозунг военного времени «Все для фронта! Все для Победы!», требовавший огромных усилий в работе в условиях отсутствия простейшей механизации труда, постоянного недоедания, недосыпания, непроходящей физической усталости, душевной боли и страха за родных, кто с оружием в руках защищал Родину, призывал к полной отдаче умений, знаний и сил от каждого, работающего в тылу.



Трудовой фронт в каждом городе

Южноуральцы активно участвовали в движении «Всё для фронта, всё для Победы!». Жители области собирали тёплые вещи, подарки и даже лыжи для бойцов Красной армии. За годы войны на фронт было отправлено 613 вагонов с подарками.

Жители области помогали освобождённым районам. Например, шефствовали над Курской областью и к середине 1944 года направили туда около 800 вагонов с промышленным оборудованием, железнодорожной и сельскохозяйственной техникой, стройматериалами, скотом.

Челябинская область представляла собой важнейшую часть Уральского экономического региона, опорным краем всей державы. Каждый город, каждый сельский район стал частью, элементом фронтового арсенала.

Челябинск. Завод имени Колющенко выпускал прославленные «катюши», ЧТЗ – танки. Не случайно Челябинск называли Танкоградом, только в 1942 году на ЧТЗ изготовили 2 553 тяжелых танка «КВ» («Клим Ворошилов»), что составило 100 % от их всесоюзного производства и почти вдвое больше, чем выпускал весь СССР в 1941 году. За 1942–1945 годы танковый завод дал 8 340 тяжелых танков. В 1943 году стали выпускать танки серии «ИС» («Иосиф Сталин»). 22 августа 1942 года танкостроители выпустили первый танк Т-34. Для организации массового производства лучшего танка Второй мировой войны – Т-34, заводчанам понадобилось всего 33 дня. С августа 1942 по март 1944 года выпустили 5 677 средних танков

Т-34. За 25 дней танкостроители разработали опытные образцы, провели испытание и запустили в производство самоходную установку СУ-152, которую после битвы на Курской дуге стали называть «зверобоем». В 1943–1945 годах завод изготовил на базе танков «КВ» и «ИС» 5 600 тяжелых САУ (самоходно-артиллерийских установок). Несколько месяцев 1942 года Челябинский цинковый завод был единственным в СССР производителем электроцинка и кадмия.

Магнитогорск. На долю южноуральских металлургов приходилось 40 % черных металлов, производившихся в стране. Металлургам Магнитогорского металлургического комбината пришлось в короткий срок освоить технологию выплавки броневой стали. Каждый третий снаряд, выпущенный по врагу, был изготовлен из магнитогорской стали, каждый второй танк – одет в магнитогорскую броню. Американский журналист М. Вернер в своей книге «Восточный фронт» констатировал – «Магнитка победила Рур».

Миасс. Жители Миасса на формирование 30-й Уральской добровольческой танковой корпуса (УДТКО) внесли 1864980 рублей, участвовали в сборе 9225 человек.

В Миасс были эвакуированы:

- Завод № 657 (позднее «Миассэлектроаппарат») — эвакуированный из Москвы завод «Динамо», с 15 января 1942 года выпускал моторы для авиационной и танковой промышленности, а также электрооборудование. За годы войны объем производства увеличился более чем в полтора раза, завод неоднократно награждался за трудовой подвиг.
- Московский автозавод имени И.В. Сталина (ЗИС) — эвакуированные цеха с ноября 1941 года выпускали упрощённые военные версии грузовиков ЗИС-5В, всего за годы войны произведено около 6800 грузовиков. Помимо автомобилей, завод производил комплектующие, а также бытовые изделия для фронтовиков.
- Завод № 611 из Сталино (Донецка) — эвакуированный оборонный завод, размещённый на базе механических мастерских треста «Миассзолото», производил снаряды,

авиабомбы, мины. За четыре года войны выпущено около 7 миллионов единиц боеприпасов.

Под девизом "Все для фронта, всё для Победы!" работали предприятия:

- Миасский напильный завод выпускал напильники и инструменты, в том числе специальные ножи для разведчиков и десантников.
- Тальковая фабрика («Миасстальк») — действовавшее предприятие по производству молотого талька и талькомагнезита, имевшее современное оборудование и значительный рост производства в 1930-х и военные годы.
- Швейная артель — полностью перешла на выпуск продукции по заказам Государственного комитета обороны.
- Предприятие химлесхоза — занималось сбором живицы, необходимой для производства скипидара и канифоли, которые применялись при изготовлении бездымного пороха.
- Трест «Миассзолото» — золотодобывающая организация, обеспечивавшая фронт драгоценным металлом для оплаты ленд-лиза и нужд обороны. Старатели вносили значительные суммы в Фонд обороны страны.

10

Агаповский район. Пять тысяч центнеров зерна вырастили и предоставили жители района солдатам с фронта в марте 1942 года. Помимо этого, район принимал и размещал эвакуированных жителей.

Аргаяшский район. Большая часть населения района ушла на фронт. Всё хозяйство легло на плечи стариков, детей и женщин. Колхозники хозяйства «Урняк» Малев и Ишкинин отдали все свои запасы зерна, картофеля и семян овощей в Фонд обороны.

Ашинский район. Миньярский завод выпускал детали для БМ-13 (катюши), пулемётные ленты, гранаты и другие боеприпасы. В ашинском Металлургическом заводе к 1942 году выплавляли около 50 марок стали, из которой создавалась броня для танков и стволы пушек.

Брединский район. Жители района собрали более 800 тысяч рублей. Шахтёры выполняли нормы выработки угля на

550-900%. Женщины колхоза продолжали поставлять на фронт хлеб, мясо и молоко.

Варненский район. Из-за нехватки рабочей силы женщины записывались на курсы подготовки трактористов-комбайнеров. Например, Анна Милых из Варненского МТС, достигла в этом деле больших успехов. За один период уборки зерна женщина, сэкономив горючее, в одиночку скосила более двух годовых норм с площади 400 гектаров.

Верхнеуральский район. В 1942 году верхнеуральские колхозы выполнили норму по сбору зерна на 400%.

Верхнеуфалейский район. Несмотря на нехватку рабочей силы, работники никелевого завода перевыполняли норму почти на 300%.

Еманжелинский район. Более 100 домохозяек Еманжелинска обучились на горные специальности и работали на шахтах. Женщины работали на откатке, в забое, на пропуске угля, водооткачке, в диспетчерской. В июне 1943 участок шахты №3, на котором работали женщины, добыл более 200 тонн угля, тем самым перевыполнив план.

Еткульский район. Жители района в период с 1943 по 1944 год собрали 23 тысячи 475 индивидуальных и две тысячи 750 коллективных посылок. В них были молоко, хлеб, мясо, сливочное масло, табак и подарки.

Златоуст. На Металлургическом заводе производились снаряды, пушки для танков и ножи. Из Златоуста на фронт было отправлено 500 тысяч армейских ножей. Кроме того, здесь выплавлялось 170 марок специальной стали. Также в Златоуст был эвакуирован Московский часовой завод. Он производил танковые часы и морские хронометры. Помимо этого, в городе были сформированы 381-я и 171-я стрелковые дивизии и 97-я стрелковая бригада.

Карабаш. Большинство жителей ушли добровольцами на фронт. Карабашский медеплавильный завод опустел, поэтому за станки встали дети, женщины и старики. Девушки из

Комсомола отправились работать в госпитали и помогать раненым, а швеи создавали одежду для фронтовиков.

Карталы. Жители города расширили и построили дополнительные пути станции Карталы. Также они собирали лекарственные травы и растения, а предприятия добывали уголь и гранит.

Каслинский район. За годы ВОВ здесь сделали четыре тысячи 310 приёмных, передающих, для радиоразведки и самолетовождения радиостанций. В Каслинский район был эвакуирован харьковский радиозавод, на котором выпускались приборы.

Катав-Ивановск. В городе был переоборудован цементно-металлургический завод, на котором стали производить линейки, транспортиры, лупы, компасы для штурманов. Местные жители собрали и отправили на фронт Северо-Запада 43 вагона с посылками. Всего горожане собрали более шести миллионов подарков на общую сумму 16 миллионов рублей.

Кизильский район. Большинство жителей ушли воевать. Оставшиеся в тылу жители отдали свои сбережения, чтобы построить танковый корпус. Также они собирали на полях хлеб, картофель и овёс для лошадей конных дивизий.

Копейск. Большинство жителей ушли на поле боя. Несмотря на это, шахты продолжали работать. В третий квартал 1941 года горожане перевыполнили план и собрали более 856 тонн угля. Кроме того, копейчане собрали 2 миллиона рублей на строительство 99-й танковой бригады, а горняки шахты №204 направили несколько десятков тысяч рублей, чтобы построить эскадрилью истребителей и других воинских соединений.

Коркинский разрез. Шахтёры Коркинского разреза увеличили добычу угля в три раза. 70 работников были награждены орденами и медалями после войны.

Красноармейский район. Дети работали по четыре и шесть часов наравне со взрослыми. Школьники пололи картофель, поливали овощи, собирали металл. Девушки

работали на комбайнах, собирали горох, картофель и овощи. Они перевыполняли планы на 150%.

Кунашакский район. Местные жители отправили две тысячи килограммов шерсти, 552 пары валенок, 693 пары тёплых варежек и множество других полезных вещей.

Куса. В военные годы завод сельскохозяйственных машин переоборудовали. На нём производили корпуса для ручных гранат, детали для авиационных приборов и подводных лодок, мореходные инструменты и другую продукцию.

Кыштым. На механическом заводе выпускали боеприпасы. Рабочие делали прицельные устройства для «катюши», отливку военной техники. Также в городе добывали медь и графит. В округе был создан истребительный батальон народного ополчения.

Нагайбакский район. Комбайнер Григорьев придумал, как ускорить сбор хлеба для фронта. Он решил зацепить за трактором «Сталинец» не один, а два прицепных зерноуборочных комбайна. Новую технологию назвали «григорьевские сцепы».

Нязепетровский район. В районе было собрано больше 100 тысяч рублей для строительства самолёта «Нязепетровский машиностроитель». Также здесь производили военное снаряжение, корпуса бомб, противотанковые мины и противогазы, а лесозаготовительные предприятия обеспечивали армию лыжами.

Озёрск. Жители района, где сейчас находится Озёрск, поставляли порошок для шлифовки стволов снарядов.

Октябрьский район На местном промкомбинате шили полушубки, фуфайки, варежки, телогрейки, изготавливали валенки. Продукция мыловаренного завода также шла на фронт. С пищевого комбината отправлялся хлеб, сушёный картофель и резаный табак. Одна из жительниц села Берёзово Серафима Чернышева с двумя дочерьми сшила 50 пар варежек для героев.

Пластовский район. Дети и подростки работали старателями и добывали золото, которым расплачивались с союзниками, Англией и США.

Сатка. Завод «Магнезит» в годы войны резко увеличил производство термостойкого кирпича и огнеупорных изделий. Эта продукция поставлялась за границу. За вагон магнезитного порошка Англия платила СССР одним танком. Кроме того, саткинский металлургический комбинат обеспечивал чугуном оборонную промышленность.

Снежинск. Местный житель Евгений Забабахин, в честь которого назвали градообразующий НИИ по изучению технической физики и где разрабатывают ядерные боеприпасы, внёс большой вклад в успехи испытаний первого термоядерного заряда, который приняла на вооружение армия СССР.

Троицк. В город эвакуировали 34-й оборонный московский завод, который в 1941 году начал выпускать детали для самолетов. Жители Троицка, среди которых в основном были мальчики 14-16 лет, работали на предприятии. За время войны горожане направили в Фонд обороны около 10 миллионов рублей. Также в 1941 году сюда был эвакуирован украинский конезавод, откуда впоследствии было отправлено три тысячи племенных лошадей. Помимо всего, район поставлял зерно, яйца, молоко, масло и шерсть на фронт.

Увельский район. Горожане передавали бойцам зерно, мясо, молоко, яйца, шерсть и овощи. Также здесь собирали средства для Фонда обороны и на строительство танков.

Уйский район. В Уйский район эвакуировались 33 тысячи детей из 133 интернатов и 92 детских домов. Жители их приняли и создали условия для нормальной жизни и учёбы. Также горожане поставляли фронту хлеб, картофель, молоко, мясо и шерсть.

Усть-Катав. В 1941 году на машиностроительный завод перевезли оборудование брянского завода. Здесь начали

производить танковые пушки, минометы, платформы для зенитных пушек и многое другое боевое снаряжение.

Чебаркуль. В местный завод был эвакуирован московский «Электросталь». Здесь стали производить штамповки коленчатых валов, шатунов и других деталей для авиадвигателей всех выпускаемых самолетов. Горожане поставляли на фронт продовольствие.

Чесменский район. Сюда привезли одну тысячу 112 человек из Москвы, Ленинграда, Эстонии и Украины, из них - 114 детей от трёх до 16 лет. горожане собрали 24 миллиона 700 тысяч рублей для Фонда обороны. Селяне пересылали солдатам валенки, шерсть, шапки и другую одежду.

Южноуральск. В мастерской по плетению лозы жители делали корзины, в которых солдаты носили снаряды. На увельском райпромкомбинате шились полушубки и катались валенки. Горожане отправляли деньги для создания танковых колон.

Глубокий тыл: помочь, чем можно

В Челябинскую область, в глубокий тыл везли тяжело раненных бойцов. Всего в области было развернуто 72 эвакуогоспиталя, рассчитанных на 200 тыс. человек.

В нашу область были эвакуированы не только промышленные предприятия, но также наркоматы (боеприпасов, танковой промышленности, электростанций, строителей и др.); Промбанк; научные учреждения; 15 вузов, десятки техникумов, ремесленных училищ и школ ФЗО; детские дома; театры, архивы и множество других учреждений и организаций. Весной 1942 года в Челябинской области находилось 427 700 эвакуированных.

Горячо откликнулись южноуральцы на призыв включиться в движение «Все для фронта, все для Победы!». Южноуральцы участвовали в сборе теплых вещей, подарков и

даже лыж для бойцов Красной армии. За годы войны на фронт было отправлено 613 вагонов с подарками.

Жители области вносили в фонд обороны СССР, на вооружение Красной Армии денежные средства, драгоценности, билеты государственного займа. Только на танковую колонну «Челябинские колхозники» было собрано свыше 180 млн. руб. Всего южноуральские колхозники пожертвовали на нужды фронта 1 млрд. руб.



Рабочие и служащие Челябинского абразивного завода в январе 1943 года внесли 282 тыс. руб. своих личных сбережений на строительство танков, а в честь 25-годовщины Красной Армии они собрали за один день еще 350 тыс. руб. на строительство эскадрильи самолетов. И так по каждому предприятию, учреждению, колхозу. Не отставали от взрослых и дети. Пионеры 7-го класса школы № 34 собрали на танк «Челябинский пионер» 200 руб. и отдали еще 700 руб. заработанные ими в страду в совхозе.

В течение 1941-1945 гг. мясцы передали

- на строительство танковой колонны «Советский старатель» - 9,65 килограмма золота и 4 миллиона рублей деньгами;
- для эскадрильи самолетов «Золотоплатиновая промышленность» - 1 килограмм золота и 1570 тыс. рублей деньгами;
- для подводной лодки «Челябинский комсомолец» - 5530 рублей золотом;
- для танковой бригады имени Челябинского комсомола - 0,5 килограмма золота и 185 тыс. рублей деньгами;
- для танковой колонны «Челябинский колхозник» — 4 кг золота и 185 тыс. рублей деньгами.

- Школьники приняли активное участие в сборе средств на танк «Пионер», 3000 рублей сдали на строительство бронепоезда.
- Миассцы собрали и отправили 12 вагонов индивидуальных подарков фронтовикам.

Всего, через различные формы помощи фронту было внесено свыше 3 млрд. руб.

Во время войны и после нее Урал стал базой для восстановления районов, пострадавших от оккупации. Южноуральцы шефствовали над Курской областью и к середине 1944 года направили туда около 800 вагонов с промышленным оборудованием, железнодорожной и сельскохозяйственной техникой, стройматериалами, скотом. Челябинская область помогала восстанавливать Сталинград и Донбасс, отправляла эшелоны с помощью на Кубань и Украину, в Белоруссию и Прибалтику. Уральцы из личных запасов посылали домашнюю утварь, обувь, одежду, продовольствие, делясь тем малым, что у них осталось.

За помощью к челябинцам обращались учреждения культуры и образования, вернувшиеся в свои, разоренные войной города. Ленинградский государственный орден Ленина академический театр оперы и балета имени Кирова просил руководство нашей области помочь в восстановлении здания театра. Необходимо было все – от гвоздей и оконного стекла до трансформаторов и электродвигателей.

Долгих 1418 дней южноуральцы на пределе человеческих возможностей трудились, воевали, мужественно переносили лишения и утраты ради желанной и долгожданной Победы.

Как Южный Урал помогал фронту

Книги

- ✓ Великий подвиг труда : воспоминания о славных делах трудящихся Челябинской области в годы Великой Отечественной войны / сост.: А. Ф. Ахлюстин, В. И. Деревянин, [б. м.], 1970. - 430 с. : ил.

- ✓ Вклад регионов Урала и стран Центральной Азии в победу в Великой Отечественной войне 1941 - 1945 годов : сборник научных статей. - Челябинск : ЮУрГУ, 2020. - 498 с. : ил.
- ✓ Война. Культура. Победа : материалы Уральского научного форума. в 2ч. : Роль Урала как Арсенала Победы. Культура и искусство в годы Великой Отечественной войны. Ч.1. / Правительство Челябинской области, Челябинская государственная академия культуры и искусств, Челябинский областной краеведческий музей, Челябинская областная универсальная научная библиотека. - Челябинск : ЧГИК, 2005. - 284 с.
- ✓ Грибанов, Р. Боги войны из Челябинской области. Они спасали мир / [Роман Грибанов]. - [2-е изд., дополн.]. - Пермь : Астер, 2020. - 164 с. : цв. ил.
- ✓ Евланова М.Н. Рабочий класс - фронту : историографический очерк / М. Н. Евланова, [б. м.], 1984. - 112 с.
- ✓ Златоуст - город Урала / авторы-составители: С. Ю. Волокитин, А. В. Козлов. - Златоуст : ФотоМир, 2024. - 456 с. : цв. ил
- ✓ Ковшов, И. В. Система подготовки танковых специалистов на Урале в годы Великой Отечественной войны : научно-популярная литература / Игорь Валентинович Ковшов. - Челябинск : Цицеро, 2018. - 269 с.
- ✓ Мы на плечи взвалили и войну, и нужду : уральские комсомольцы - на трудовом фронте во время Великой Отечественной войны. // Комсомол - моя судьба: 90-летию Челябинской областной комсомольской организации посвящается: сборник статей / [авт.-сост. Л. М. Рабченко]. - Челябинск : Губерния, 2008. - С. 88-123.
- ✓ На войне и в тылу - по-фронтовому : воспоминания / сост. Р. М. Степакова, [б. м.], 1985. - 255 с. - Текст : непосредственный.
- ✓ Одна на всех победа! Фотоальбом : фотоальбом / [авт.-сост. В. И. Богдановский] ; южноуральцам - труженникам тыла и фронтовикам Великой Отечественной войны посвящается. - Челябинск : Каменный пояс, 2005. - 224 с.

- ✓ Павленко, В. Д. Южный Урал. Великая Отечественная война : к 70-летию со Дня Победы / [Павленко В.Д., Павленко Г.К.]. - Челябинск : [б. и.], 2014. - 120 с.
- ✓ Путь к Победе: эвакуация промышленных предприятий в Челябинскую область в годы Великой Отечественной войны 1941-1945гг. : сборник документов. - Санкт-Петербург : Первый ИПХ, 2020. - 400 с. : цв. ил.
- ✓ Скориков А.И. Трудовой подвиг Танкограда : 60 лет с начала производства танков Т-34 на ЧТЗ / А.И. Скориков. // Календарь знаменательных и памятных дат. Челябинская область. 2002. - Челябинск, 2002. - С. 100-101.
- ✓ Тыл - фронту : сборник воспоминаний, очерков, документальных писем / рецензия П. Г. Агарышева; составители Л. М. Евтеева, Р. М. Степаков. - Челябинск : Южно-Уральское книжное издательство, 1990. - 288 с. - Текст : непосредственный.
- ✓ Урал-фронту / П. Г. Агарышев, М. Н. Евланова, А. Г. Наумова ; ред. А. В. Митрофанова, [б. м.], 1985. - 344 с. : ил. -
- ✓ Южноуральцы в боях и труде : 50-летию Великой Победы посвящается / Челябинский областной совет ветеранов войны, труда, вооруженных сил и правоохранительных органов ; ред. П. Г. Агарышев, [б. м.], 1995. - 208 с.
- ✓ Южноуральцы на фронте и в тылу : 50-летию Великой Победы посвящается / Челябинский областной совет ветеранов войны, труда, вооруженных сил и правоохранительных органов, Челябинская областная организация общества "Знание" ; ред. П. Г. Агарышев, [б. м.], 1993. - 173 с
- ✓ Южный Урал. Хроника Великой Отечественной. 1941 - 1945 / [рук. проекта, авт.-сост. Н Денисова]. - Челябинск : [б. и.], 2015. - 432 с.

Периодические издания

- ✓ Антипин Н. Все для фронта : Златоуст стал третьим городом трудовой доблести в Челябинской области / Антипин. // Южноуральская панорама. - 2023. - 25 мая. - С. 11.

- ✓ Антипин Н. До победы : как Южный Урал восстанавливал Донбасс после Великой Отечественной войны / Н. Антипин. // Южноуральская панорама. - 2024. - 30 сентября. - С. 6.
- ✓ Антипин Н. Задачи для первого : Огненные рубежи Николая Патоличева / Н. Антипин. // Южноуральская панорама. - 2024. - 23 мая. - С. 11. *Н.Патоличев в годы Великой Отечественной войны возглавлял Челябинскую область, занимался организацией производства вооружения для фронта, размещением эвакуированных предприятий и населения.*
- ✓ Антипин Н. Кузница Победы : Магнитогорск - город трудовой доблести / Н. Антипин. // Южноуральская панорама. - 2023. - 11 мая. - С. 11.
- ✓ Антипин Н. Миллионы на броню : "Челябинские колхозники" приняли первый бой под Сталинградом / Н. Антипин. // Южноуральская панорама. - 2025. - 6 февраля. - С. 14.
- ✓ Антипин Н. Музей в топе : о музее трудовой и боевой славы ЧТЗ / Н. Антипин. // Южноуральская панорама. - 2022. - 27 октября. - С. 14.
- ✓ Антипин Н. Рапорт Сталину : о чем сообщали большевики Челябинской области в 1944г. / Н. Антипин. // Южноуральская панорама. - 2024. - 16 мая. - С. 11. *Производственные достижения Челябинской области за три года войны. Цифры.*
- ✓ Быкова П. Взрослое детство : как челябинцы трудились в тылу в годы войны / П. Быкова. // Южноуральская панорама. - 2025. - 14 апреля. - С. 7.
- ✓ Быкова П. Стекло как броня : в годы войны в Челябинске выпускали бронестекло для кабин военных самолетов / П. Быкова. // Южноуральская панорама. - 2025. - 17 апреля. - С. 10.
- ✓ Георгиев В. И на пнях собирали пулеметы : эвакуация военных заводов в Златоуст / В. Георгиев. // Челябинский рабочий. - 2015. - 26 марта. - С. 10, 23.

- ✓ Ивандаева Е. Рассекреченные документы: как районы Челябинской области помогали фронту / Е. Ивандаева. // Миасский рабочий (Губерния). - 2019. - 1 мая. - С. 4-5.
- ✓ Как помогали верующие фронту : священники Челябинской области в годы Великой Отечественной войны. // Миасский рабочий (Губерния). - 2021. - 27 мая. - С. 6
- ✓ Китаев Е. Соединили фронт и тыл : в годы войны курсанты-танкисты выпустили на заводах Урала сотни боевых машин / Е. Китаев. // Российская газета. "Неделя". - 2021. - 22-28 июня (№ 136). - С. 20
- ✓ Морозова М. Пристань семи заводов : город Копейск в годы Великой Отечественной войны / М. Морозова. // Челябинский рабочий. - 2014. - 18 декабря. - С. 1. 2.
- ✓ От Увелки до улицы Красной : воспоминания тружеников тыла: страницы из книги "История людей" / Составитель и редактор Р.Валеев. // Челябинский рабочий. - 2015. - 29 января. - С. 3.
- ✓ Рохацевич Е. Тыл. "Премия военного времени - калоши и полмешка лука" : как трудились подростки / Е. Рохацевич. // Миасский рабочий (Губерния). - 2020. - 30 апреля. - С. 7.
- ✓ Рохацевич Е. Тыл. 15 - летний токарь - универсал Геннадий Шишкин часть зарплаты отдавал в Фонд обороны / Е. Рохацевич. // Миасский рабочий (Губерния). - 2020. - 16 апреля. - С. 6.
- ✓ Рохацевич Е. Тыл. Варя Матросова за перевыполненный план получила отрез на платье / Е. Рохацевич. - Текст : непосредственный // Миасский рабочий (Губерния). - 2020. - 26 марта. - С. 6.
- ✓ Рохацевич Е. Тыл. Комсомолки - трактористки из Брединского района били рекорды / Е. Рохацевич. // Миасский рабочий (Губерния). - 2020. - 23 апреля. - С. 6.
- ✓ Рохацевич Е. Тыл. Мать и дочь Мантуровы заработали столько трудодней, что и мужчинам не снилось / Е. Рохацевич. // Миасский рабочий (Губерния). - 2020. - 28 мая. - С. 6.

- ✓ Рохацевич Е. Тыл. Машинист Николай Цыганов возил особо важные грузы / Е. Рохацевич. // Миасский рабочий (Губерния). - 2020. - 21 мая. - С. 6.
- ✓ Рохацевич Е. Тыл. Предводительница домохозяек Ольга Чернышева одевала армию / Е. Рохацевич. // Миасский рабочий (Губерния). - 2020. - 9 апреля. - С. 6.
- ✓ Рохацевич Е. Тыл. Производственный метод Егора Агаркова стал прорывом : бригадир комсомольско-молодежной бригады завода № 200 (Станкомаш имени С.Оржоникидзе) / Е. Рохацевич. // Миасский рабочий (Губерния). - 2020. - 19 марта. - С. 6.
- ✓ Рохацевич Е. Тыл. С именем шахтера Кати Подорвановой солдаты шли в атаку / Е. Рохацевич. // Миасский рабочий (Губерния). - 2020. - 20 февраля. - С. 6.
- ✓ Рохацевич Е. Тыл. С подачи машиниста Петра Агафонова паровоз превратили в боевую машину / Е. Рохацевич. // Миасский рабочий (Губерния). - 2020. - 27 февраля. - С. 6.
- ✓ Смольников Л. Особый вклад : вклад южноуральцев в Победу: вчера и сегодня / Л. Смольников. // Южноуральская панорама. - 2024. - 16 мая. - С. 10.
- ✓ Фонотов М. Урал - не чужбина : участие жителей Южного Урала в Великой Отечественной войне / М. Фонотов. // Челябинский рабочий. - 2014. - 23 октября. - С. 23.
- ✓ Шемаева И. Первые залпы Победы : о чем писали газеты Челябинской области в мае 1944 / И. Шемаева. // Южноуральская панорама. - 2025. - 7 апреля. - С. 7.
- ✓ Шемаева И. Приказано победить... : о чем писали газеты в годы войны / И. Шемаева. // Южноуральская панорама. - 2025. - 3 марта. - С. 7.
- ✓ Яббарова И. Людей эвакуировали на платформах вместе со станками : как работала Южно-Уральская железная дорога в годы войны / И. Яббарова. // Миасский рабочий (Губерния). - 2025. - 17 апреля. - № 14. - С. 6.

Как Миасс помогал фронту

Книги

- ✓ Калишева Н.П. Трудовой фронт миасских комсомольцев : миассцы во время Великой Отечественной войны / Н. П. Калишева. // Истоки. Краеведческий сборник № 9. – Миасс, 2020. - С. 38-44.
- ✓ Мой приветливый город Миасс: сборник статей : 225-летию города посвящается / сост.: Г. М. Наумова [и др.]; ред. Г. В. Губко. - Миасс : Геотур, 1998. - 400 с. : ил. Из содержания: *Страшко, В. Миасс - фронт в тылу - С. 114-117; Страшко, В. Золотые звезды миассцев : миассцы - Герои Советского Союза. - С. 118-120; Шагинян, М. Страницы Уральского дневника : воспоминания о Миассе / М. Шагинян. - С. 121-130; Панферов, Ф. "Урал пленит меня" : писатели о Миассе. - С. 131-134; Васильева, С. Ценный подарок : директор Уральского автозавода (1943-1946) Г.С.Хламов / С. Васильева. - С. 139-140.*
- ✓ Овчинникова А. Ко всякой работе ловка : Елена Клявлиная - одна из лучших сборщиц живицы Миасского химлесхоза в годы Великой Отечественной войны / А. Овчинникова. // Истоки. Краеведческий сборник № 11. – Челябинск, 2024. . - С. 150-152.

23

Периодические издания

- ✓ "Бессмертный полк Миасского рабочего" : участники Великой Отечественной войны и труженики тыла. // Миасский рабочий. - 2020. - 8 мая. - С. 8-9; 14 мая. - С. 13; 4 июня. - С. 14.; Миасский рабочий. – 2021. - 27 мая. - С. 14 ; 13 июля. - С. 3 ; Миасский рабочий. - 2022. - 23 июня. - С. 14. *Участники Великой отечественной войны и труженики тыла: А.С.Антонов, Н.А.Титов, В.П.Кривоулицкий, В.К.Чуйкин, А.М.Харизин, М.П.Туманов, Н.Е.Юровский, А.И.Кузнецов, П.И.Пешков, В.В.Кочкин, М.К.Суханов, Н.Д.Баранников, А.А.Захарова, Б.И.Захаров, И.И.Исаев, М. А.и А.Н. Окуловы, М.П.Сальников, Л.А.Привезенцева,*

П.И.Бобин, Я.М.Вьюшков, В.И.Рябинин, М.Л.Афанасьев,
Ш.Ш.Файхетдинов, Г.Г.Валетов,

- ✓ Дудина Е. Имена легендарной истории : мемориальные объекты, где увековечена память о трудовых подвигах автозаводцев / Е. Дудина. // Миасский рабочий. - 2023. - 13 июля. - С. 14. *В статье информация: о памятнике первому автомобилю "Урал" ("Захару"); мемориальной доске на стене дома № 1 по улице 8 июля; мемориальной доске в память Д.Ф.Колесова, который вывел за ворота завода первый автомобиль в 1944г.; мемориальной доске в память Н.Ф.Жарова.*
- ✓ Закатова Н. УралЗиС - дитя войны : история строительства автозавода / Н. Закатова. // Челябинский рабочий. - 2014. - 4 декабря. - С. 2.
- ✓ Захаров В. Мы жили грядущей победой : ветеран автозавода вспоминает о своей трудовой деятельности на заводе / В. Захаров. // Глагол. - 1991. - 5-12 декабря. - № 8. - С. 4.
- ✓ Калишева Н.П. Делегация с фронта : в приближение победы в Великой Отечественной трудящиеся Миасса внесли огромный вклад / Н. П. Калишева. // Глагол. - 2017. - 22 июня. - С. 14.
- ✓ Калишева Н.П. Женщины на войне и в тылу : жительницы Миасса: Г.Героева, Т.Барановой, К.Комлевой и др. / Н. П. Калишева. // Глагол. - 2020. - 5 марта. - С. 13.
- ✓ Карандашова А. Иван Никитин "бил врага" в тылу, начав работать на заводе 15-летним пареньком / А. Карандашова. - // Глагол. - 2019. - 8 мая. - С. 3.
- ✓ Когда родился завод? : миасский автомоторный завод был переименован в автомобильный 14 февраля 1943 года по приказу народного комиссара среднего машиностроения. // Миасский рабочий. - 1991. - 19 сентября. - № 183. - С. 2.
- ✓ Корчагина Н. Маленькие кузнецы Победы / Н. Корчагина. // Миасский рабочий. - 2015. - 23 июня. - С. 4.
- ✓ Корчагина Н. Чем крепче тыл, тем крепче фронт : Миасс трудовой в годы войны. "Рабочая газета" ведет хронику дел

простых жителей / Н. Корчагина. // Миасский рабочий. - 2017. - 22 июня. - С. 14.

- ✓ Корчагина Н. За линией фронта : Великая Отечественная война 1941-1945 сделала Миасс мощным промышленным центром / Н. Корчагина. // Миасский рабочий. - 2018. - 9 мая. - С. 13. ; Миасский рабочий. - 2018. - 17 мая. - С. 14.
- ✓ Корчагина Н. Под номером 3047 : в годы войны в Миассе действовал эвакогоспиталь № 3047 / Н. Корчагина. // Миасский рабочий. - 2020. - 5 марта. - С. 14.
- ✓ Крутов П. Бойцы тыла : труд в тылу: А.Сафронов, И.Аристов, Т.Кузнецова, Ф.Мозгачев / П. Крутов. // Миасский рабочий. - 1960. - 8 мая. - № 54. - С. 2.
- ✓ Мизуров А. [Иван Андреевич Осипов] : миасский житель, работал в 1943 году на заводе № 611 / А. Мизуров. // Миасский рабочий. - 1991. - 7 августа. - № 153. - С. 1.
- ✓ Михайлова В. Гордимся! Юбилейную медаль ко Дню Победы вручили миасскому ветерану / В. Михайлова. // Миасский рабочий. - 2025. - 6 марта. - С. 3. *Медаль "80 лет Победы в Великой Отечественной войне 1941-1945 гг." вручили труженику тыла Борису Павловичу Евсееву.*
- ✓ Михайлова В. Помним, гордимся! : миасским ветеранам труда вручили юбилейные медали / В. Михайлова. // Миасский рабочий. - 2025. - 27 марта. - С. 5. *Юбилейные медали в честь 80-летия Великой Победы были вручены труженникам тыла: Валентине Петровне Сычёвой и Антонине Тимофеевне Катковой.*
- ✓ Наконец-то дали медали : медалями "За доблестный труд в Великой Отечественной войне 1941-1945 гг." будут награждены 500 миассцев. // Миасский рабочий. - 1991. - 26 октября. - № 209. - С. 2.
- ✓ Переверзина В. Первые рабочие будни : О работе в тылу А. Саломатовой / В. Переверзина. // Миасский рабочий. - 1980. - 9 мая. - № 90. - С. 3
- ✓ Скляров Д. Приятные мгновения мирной жизни : ровно 76 лет назад жизнь миассцев разделилась надвое / Д. Скляров. // Глагол. - 2017. - 22 июня. - С. 1,13.

- ✓ Тыл - фронту : какой вклад внес Миасс в победу в Великой Отечественной войне. // Миасский рабочий. - 2023. - 22 июня. - С. 14.



26



Оглавление

Экономика войны	3
Труд как подвиг	6
Трудовой фронт в каждом городе.....	8
Глубокий тыл: помочь, чем можно.....	15
Как Южный Урал помогал фронту.....	17
Книги	17
Периодические издания.....	19
Как Миасс помогал фронту.....	23
Книги	23
Периодические издания.....	23

